

EL SANTUARIANO

ENERO 26 DE 1947

NUMERO 232

DON ARPIDIO ZULUAGA G.

En nuestra alma estremecida se renueva hoy la angustia que hace un año nos produjera la muerte de este carísimo amigo, institutor de grandes merecimientos, varón de probadas virtudes y una de las cifras más atraentes de los cuadros intelectuales de El Santuario. Primero como discípulos suyos; más tarde, por razones del oficio, en constante comunicación con él y en todo tiempo ligados por una nobilísima amistad cultivada con cariñoso afán, nos fue dado conocer, en toda su magnitud, las ternuras de su corazón, las excelencias de su espíritu, su robusta complexión moral, la diafanidad de su mente y la delicadeza y pulcritud que subrayaron todos sus actos, que fueron siempre los de un caballero y un gran señor. Si fuera posible hallar la perfección en un sér humano, nosotros afirmaríamos, sin vacilar, que Arpidito la poseyó en toda la extensión y significado del vocablo.



Dotado de una clara y aguda inteligencia, escritor ameno, raudo en los conceptos, de una capacidad deslumbrante para las matemáticas, Arpidito fue un cultor afortunado de las ciencias exactas. De sólida preparación y avezado en los ajetreos pedagógicos, dirigió por varios años, con acierto indiscutible, el Colegio de San Luis y una de las escuelas urbanas estuvo también, por mucho tiempo, confiada a su competente dirección. Muchos de sus discípulos son hoy aventajados estudiantes unos y destacados profesionales otros que honran por igual a su tierra y a su maestro.

Dueño de una vasta cultura y de extensos conocimientos, de trato agradable, movido en la conversación y erudito en las exposiciones, dialogar con él, constituyó para nosotros una fiesta de la inteligencia. De exquisita dulzura y temperamento reposado, poseyó un noble corazón que abundaba en generosos afectos para sus semejantes. Arpidito lo nombrábamos todos cariñosamente y así entendíamos demostrarle la estimación que El Santuario le profesaba.

Al registrar conmovidos el primer aniversario de su muerte, pedimos a Dios albergue en su seno a quien fue en la tierra su siervo bueno y fidelísimo.

Francisco Gómez Giraldo.

Abonos químicos completos

INAGRO



Obtenga buen éxito en sus cosechas de Papa abonando las tierras científicamente con Abonos Químicos Completos preparados bajo la vigilancia de Ingenieros Agrónomos, quienes garantizan las propiedades químicas esenciales.

Cada tierra y cada cultivo necesitan un abono especial y solamente «INAGRO» ha preparado los abonos que requieren los suelos de El Santuario.



El Ministerio de la Economía Nacional ha escogido para los Núcleos Agrícolas y para su granja los abonos Químicos «INAGRO» como los más bien preparados. En la Zona Técnico-Administrativa pueden suministrarle informes sobre los resultados obtenidos.

Los elementos químicos que entran en las fórmulas de los abonos «INAGRO» son de inmediata asimilación por las plantas.



Los suelos de El Santuario necesitan Cal para hacerlos producir el máximo. Aplicando media tonelada por cuadra de CAL AGRICOLA «INAGRO» puede Ud. obtenerlo.

Además «INAGRO» le ofrece la mejor cal EXTRA-CERNIDA para la preparación del Caldo Bordelés.



EL SANTUARIANO

Periódico mensual, decano de la prensa de provincia de Antioquia

Fundador: EUSEBIO M. GOMEZ R.

Director: FILEMON DE J. GOMEZ

Año XXVII

El Santuario, Enero 26 de 1947

Número 232

EDITORIAL

Al reanudar labores en el año que ha comenzado, sea lo primero doblar nuestras frentes llenos de fe y abrir los brazos en cruz para dar gracias a Dios por los beneficios concedidos en el año de 1946 y elevar plegarias a su Santísima Madre, para la que hemos tenido siempre una página especial en nuestras columnas donde el más excelso cantor mariano de la hora actual himnifica sus grandezas y bondades y mantiene encendida su devoción a la que es "toda pura y hermosa" según el Cantar de los Cantares. Y al rendir tributo de adoración y reconocimiento a Jesucristo y el ferviente culto de hiperdulía a la fragante e inmarcesible Flor de Jericó, nos entregamos confiados y llenos de fe a la lucha que hemos venido sosteniendo con la más buena voluntad y con el inquebrantable propósito de servir, aun cuando el vulgo no comprenda los esfuerzos que realizamos y se apresure a premiarnos con el homenaje del Odio y de la Envidia. Bien sabemos que los juicios humanos son susceptibles de equivocaciones, y que quien se consagra con desinterés y tenacidad al servicio de la colectividad, no debe aspirar a más que a la satisfacción del deber cumplido y a mantenerse a paz y salvo con su conciencia, pues si aspira al galardón y a los honores, muy pronto la decepción amargará su vida y tendrá que capitular para entregarse al nirvana en que reposan tantos entes inútiles que no comprenden la frase jobiana de "milicia es la vida del hombre sobre la tierra".

Hoy como ayer, como mañana, nuestro lema irrevocable es Amar, Servir, Trabajar y luchar. Amar a nuestro pueblo con afecto filial, servirle con desinterés y patriotismo, trabajar y luchar por su cultura, por su engrandecimiento, por su progreso efectivo. Estos verbos conjugados con delectación y sin desfallecimientos constituyen un programa afirmativo de acción creadora. No nos atraen ni halagan los prospectos encaminados a satisfacer apetitos sanchopancescos, porque nuestra armazón espiritual está arquitecturada con idealismos quijotescos que tan poca aceptación y vigen-

CONFIADOS EN DIOS

cia tienen hoy en los mercados sociales donde el valor moral y civil están depreciados y sólo se cotizan el egoísmo, la adulación baja y ruin y los locos adoradores del rutilante Becerro de Oro. Los ideales que nos conservan con decisión y fervor apostólicos en los palenques y los hitos generosos que buscamos, están muy distantes de lo mezquino y de lo inmundo, pues si otras fueran las aspiraciones que nos animan, romperíamos las lanzas y el fúlgido guantelete de caballeros que estilamos, y renunciaríamos a las fatigas y a las luchas para gozar del descanso, que para muchos puede ser merecido y justo, pero que, para nosotros, sería una capitulación cobarde que no se compagina con nuestro modo de pensar y de sentir y con la altísima concepción que tenemos de la vida.

Como no han sufrido menguante los sentimientos y anhelos patrióticos que nos han animado en la lucha, iniciamos las labores de este año con mayor fuerza y superior brío, y conscientes del papel que le corresponde desempeñar al Santuario en el concierto de la cultura nacional, sin vacilaciones marchamos a cumbres iluminadas donde flameará con triunfal ufanía la bandera del progreso que defiende con arrogancia patriótica y desvelado civismo la Sociedad de Mejoras Públicas. EL SANTUARIANO, como vocero de los intereses del pueblo, seguirá captando sus palpitaciones y llevando a los ausentes que aman a su tierra la noticia de sus inquietudes y anhelos y el olor de sus sietecueros y encenillos de sus floridas colinas, la fragancia de sus verdes maizales que altaneros se irguen en sus huertas, el atrayente morado de la flor de la Solanácea que tiene sus nidales de robustos tubérculos en los surcos de sus vegas esmeraldinas, y todas sus páginas estarán saturadas de marcada sapidez terrígena. Y si el año que terminó dejó un balance favorable a la cultura y al progreso de El Santuario, en el que se ha iniciado, serán mayores sus realizaciones en el orden material y espiritual. Prospectados están para este año las inauguraciones de los bustos de Anselmo Pineda y Eusebio Ma. Gómez, la construcción de la piscina del "Edén" y de un moderno local para la Escuela de "Guadualito"; la ampliación y mejoramiento del acueducto y del alcantarillado público, así como de la planta hidro-

P A G I N A M A R I A N A

DEVOCION DEL SANTISIMO ROSARIO

EL ROSARIO Y EL HOGAR

El hogar santo es la garantía de la felicidad social. Es un axioma que nadie osaría poner en duda. La vida o la muerte de la familia, es la vida o muerte del Estado. La primera célula es el individuo; la segunda son dos esposos unidos por el matrimonio. Estos dos esposos buenos forman un hogar santo que enriquecido por hijos buenos hacen el ideal feliz de la vida cristiana. Este hogar es la tercera célula, célula que, multiplicada, forma una sociedad, y muchos hogares buenos y felices hacen un pueblo bueno y feliz; y muchos pueblos buenos y felices, forman un estado bueno y feliz...

Al fin y al cabo diremos que la familia es el gran núcleo que santificado por el matrimonio santo, viene a formar una sociedad ordenada y feliz; pero la familia no puede ser buena sino por medio del Rosario. Las familias que rezan el Rosario son felices. Las desgracias huyen de las casas donde se reza el Rosario.....

Son enemigos de la familia el judaísmo, el masonismo, el comunismo y el laicismo. Para corromper el catolicismo dirigen sus tiros principalmente contra estos tres grandes elementos: la mujer, el niño y el maestro. A la mujer le predicán que el catolicismo las esclaviza y que deben cambiar esa esclavitud por la vida libre, conforme a las modas modernas..... y de mujeres malas no pueden resultar matrimonios felices. Mas nótese bien, que el catolicismo liberó a la mujer de las cadenas de la esclavitud y la constituyó reina del hogar, cuando no alma consagrada completamente a Dios para ser esposa venturosa de Jesucristo.....

En cuanto a los niños, éstos son su mejor presa; y saben muy bien que ellos son como blanda cera, capaces de todas las impresiones. Y los niños mal educados, conforme al ideal anticristiano, son el más rotundo fracaso de toda sociedad.

Al contrario, los niños educados conforme a las enseñanzas de la Iglesia, son el más bello porvenir de toda sociedad, comenzando por el de la familia. Pero esta no los puede hacer buenos sino por la práctica cristiana del Rosario a la Madre de Dios.....

Tocante al maestro, si éste es malo y se le confían los hijos, es como borrar de modo triste los buenos efectos que produjeran en ellos los buenos ejemplos de sus padres en el hogar cristiano. El maestro debe ser bueno indefectiblemente si no queremos llegar a

la corrupción en masa de toda una sociedad.....

Y qué ha conseguido la mala educación de la niñez y juventud? —Ha destruido lo que tan bellamente dijo Gabriel y Galán:

«La vida era solemne —Puro y sereno el pensamiento era —Sosegado el sentir como las brisas—Mudo y fuerte el amor—Mansas las penas. Austeros los placeres—Raigadas las creencias—Sabroso el pan, reparador el sueño—Fácil el bien y pura la conciencia.....

Qué se ha perdido? Se ha perdido el Rosario devoto de los pa-



Pbro. Policarpo María Gómez

Virtuoso y sabio sacerdote santuriano, cuya es la hermosa "Página Mariana" que ininterrumpidamente publicamos en este periódico. El padre Polito que nos favorece y honra con su valiosa colaboración intelectual, es también uno de los más asiduos y generosos contribuyentes a la financiación de "El Santuriano". Nuestro reconocimiento para tan ilustre levita es imperecedero y sin límites nuestra gratitud.

eléctrica, si en los contratistas hay seriedad y honorabilidad, y la celebración de la Fiesta de la Papa, que en esta ocasión será un acontecimiento de resonancia nacional, y como secuela de este certamen, el establecimiento de una sucursal de la Caja de Crédito Agrario, por cuya consecución tienen gestiones bastante adelantadas la Sociedad de Mejoras Públicas y el H. Concejo Municipal.

Confiados en Dios y con entusiasmo y fervor apostólicos seguimos en la brecha y con sano optimismo esperamos en el éxito.

dres rodeados de sus hijos como renuevos de oliva ante la devota imagen de María...

Esto no en todos; pero sí en muchos hogares...Rosario radiado? menos mal que no rezarlo, ciertamente; pero allí no se inspira la devoción...El Rosario radiado? nos parece magnífico para los que no gustan de rezarlo con mayor devoción. El Rosario debe rezarse definitivamente y con mayor provecho, con los hijos en la casa, no sin aplaudir a los radiadores para que lo recen los que no lo rezan...

Resumen: Es bueno rezarlo con radio; pero no tan bueno como lo dicho arriba...

Su Santidad León XIII no alcanzaba a ver más remedio para la felicidad del mundo que el rezo del Rosario en el hogar...

Pío X decía: «Si queréis paz, rezad el Rosario en el hogar.....»

Benedicto XV decía: «El Rosario es la oración eficaz por excelencia porque es oración colectiva y doméstica...Los que rezan el Rosario, no perderán la fe...» Pío XI no hallaba otro regalo mejor para los nuevos esposos que lo visitaban, que el Rosario de María...

(«Rosas del Paraíso» Extractos).

P. M. G., Pbro.

Causa nostrae letitiae

Ecce ancilla Domini: Fiat mihi secundum verbum tuum

En mansión silenciosa, solitaria,
De rodillas la Virgen inocente,
De lo íntimo de su alma, reverente,
Eleva al cielo férvida plegaria.

Y en su noble humildad, su ex-
[traordinaria
Pureza se retrata en su alba frente,
Cual se reflecta, en nimbo refulgen-
(te,
En el terso cristal la luminaria.

Un Arcángel radiante de hermosura
Con su inmortal mensaje allí difun-
(de
El júbilo y MARÍA con ternura

En el querer Divino el *fiat* funde:
Así el Creador Excelso en la cria-
(tura
Con misterioso abrazo se transfun-
[de.

Gustavo E. CHACON.

Nueva Mesa Directiva de la S. de M. P.



Dn. Alberto Pineda G.
Presidente.



Dn. Luis Amador Jiménez
Secretario



Dn. Luis Arsenio Zuluaga
Primer Vicepresidente

Sentimos no publicar el clisé del Sr. Dn. Gustavo A. Hoyos B., Subsecretario de la Corporación, por carecer de él. Le pedimos rendidas excusas.



Dn. Antonio Suárez V.
Segundo Vicepresidente



Dn. Jesús Antonio Botero
Tesorero

A pesar de que las necesidades prácticas de la escritura han ido evolucionando y en la actualidad un amanuense, pendolista o calígrafo, desde el punto de vista social vale muy poco, hoy día la máquina de escribir, los mimeógrafos, las pequeñas imprentas de fácil manejo, los copiadore y multiplicadores han reemplazado al amanuense en las industrias el comercio, oficinas y casas particulares con rapidez y eficacia; la enseñanza de la escritura en nuestras escuelas no puede descuidarse en ninguna forma, ni mucho menos hasta el punto de que un crecido porcentaje de rurales y en buen número de escuelas urbanas los niños salen aprobados en escritura pero en la práctica no saben escribir, por la carencia de sistemas y por no ponersele durante el transcurso del año toda la atención e importancia que tal materia requiere.

Desde el primer año escolar se destaca la necesidad de metodizar y sistematizar esta materia. En el sistema Montessori y Decroly, por ejemplo, los cuales consideran la escritura como un dibujo y como tal organizan su aprendizaje, los niños durante varios meses adiestran o preparan sus «ojos para ver» y los músculos de la mano, muñeca y brazo para un fin que es la escritura, con variados ejercicios de preescritura, para de esta manera ir venciendo los inconvenientes de orden mecánico en el manejo del lápiz, pluma y regla. En segundo lugar viene la posición del alumno al escribir, la colocación del cuaderno de escritura, el que debe ser de uso corriente, puesto que está demostrado que la pizarra por su dureza y falta de higiene, el papel de doble raya y el cuadriculado, son contrarios a los fines que se persiguen en la enseñanza de la escritura.

Así como la enseñanza o aprendizaje de la lectura se ha ido transformando a través de los años de experiencia escolar, de la misma manera el aprendizaje de la escritura ha ido evolucionando desde sus primeras formas hasta las actuales, más adaptadas desde luego a la psicología infantil. Un principio de orden común en casi todos los sistemas modernos es que desde el primer momento en que el niño escribe una frase ha de ser no para escribir, sino para expresar por escrito una idea. En nuestras escuelas no hay propiamente un tiempo indicado a la escritura en sí, puesto que al

La escritura en nuestras escuelas

Especial para EL SANTUARIANO



DON JUAN FCO. DUQUE YEPES

Distinguido institutor de excelentes condiciones morales e intelectuales y genuino exponente de su raza, que es orgullo del Oriente Antioqueño. Juan Francisco es un amigo de nuestro periódico, al que estimula con su valiosa colaboración, que agradece cordialmente.

maestro se le presentan infinidad de oportunidades para la corrección y perfeccionamiento de tal materia. El maestro que descuida la copia de lecciones, la construcción de la frase, la articulación correcta de los sonidos, la ortografía y la caligrafía en los ejercicios escritos, porque está enseñando matemáticas, ciencias sociales o naturales, pierde una magnífica ocasión de dar una enseñanza viva y actualizada que no volverá a encontrar en las horas especialmente asignadas al lenguaje. Ningún momento más oportuno para observar la contextura de una frase o palabra que el momento en que se acaba de adquirir la idea que simboliza; no importa que la observación la haga el maestro en el momento en que se dicta matemáticas o historia, lo que importa es que el niño las grave en forma indeleble en el momento de adquirir el conocimiento y asociado a su contenido ideológico. En todos los trabajos escritos, pero de preferencia en la realización del lenguaje y en los años de segundo en adelante se deben elaborar los cuestionarios o «TESTS» de calidad recomendados por SIMON y BINET como son: oblicui-

dad, tamaño, alineación, espaciado de líneas, separación de palabras, separación de las letras, limpieza, formación de las letras, igualdad, letras sin cerrar, acentuación, puntuación, partes omitidas y partes añadidas. La tarea es un poco larga y exige atención, estudio y consagración de parte del maestro, pero de esta manera se irán venciendo los distintos inconvenientes que se presentan a diario y se conseguirá de los niños una cosa que sí se puede llamar perfecta escritura. Por otra parte el cuidado de los útiles de escritura, su conservación, la limpieza, el orden y la prolijidad al escribir son elementos que el maestro debe supervisar, puesto que influyen de una manera decisiva en la conducta del niño; pues según conceptos autorizados de psicólogos, el que se acostumbra a ser cuidadoso con sus útiles de escritura, con sus deberes escritos, lo es también con otros objetos por ley de «TRANSFERENCIA».

Además es bien sabido que las costumbres que se adquieren en el desarrollo de las tareas escolares repercuten sobre todas las demás. De ahí que el orden, la limpieza, claridad y prolijidad como elementos de belleza favorezcan la educación estética; ésta se manifiesta de preferencia cuando ponemos a los niños a escribir una carta, una nota o una composición, y el momento más indicado para hacerle conocer al alumno las reglas de presentación, la ubicación del título o encabezamiento, el lugar de la línea en que se empieza a escribir, el tamaño del margen, la manera de terminar la línea y el espacio libre al pie de la página. Haciendo que el niño domine estas reglas en cuanto sea posible (lo que se consigue con la enseñanza sistematizada) para que en sus copias de lecciones, correspondencia familiar, actividades sociales de la escuela, actas, telegramas de felicitación, de pésame, invitación, participaciones, recibos, peticiones de empleo, o en algún otro caso especial escriba con claridad y limpieza, punto de vista social, y de manera correcta y veloz, punto de vista personal, habremos cumplido de la manera más fiel y sincera el sagrado e indeclinable deber de educar e instruir de la manera más correcta los hombres del mañana.

GERARDO MONTOYA O.

Sacerdotes santuarianos

Por Ramón E. Gómez S.

XVII

PBRO. POMPEYO DE JESUS ALZATE

El bondadoso patriarca don Magdaleno Alzate y la virtuosa matrona doña María Zuluaga, fueron los padres del Pbro. D. POMPEYO DE JESUS ALZATE, quien nació en el año de 1843. Desde niño se dedicó al estudio y a la oración. Bien puede decirse de él, que sólo sabía dos calles: La que iba a la iglesia y la que iba a la escuela.

Sus estudios secundarios los inició en la legendaria ciudad de Marinilla, bajo la sabia dirección de D. Lino de J. Acebedo.

En tiempos aciagos para la iglesia y para la patria, el eminente sacerdote santuariano D. EMIGDIO RAMIREZ, fundó en esta población una especie de Seminario, en el cual con inusitado éxito estudiaron ciencias eclesiásticas numerosos jóvenes de esta y otras comarcas, que más tarde llegaron a ser positivas glorias del clero antioqueño.

A ese Seminario ingresó el joven ALZATE ZULUAGA, distinguiéndose por su consagración, claro talento y por sus acendradas virtudes.

Llamado por Dios al Sacerdocio, marchó con otro núcleo selecto de jóvenes de El Santuario a la ciudad de Bogotá, en donde, después de haber perfeccionado sus estudios, recibió las sagradas órdenes del Presbiterado, de manos del Ilmo. Señor Herrán, el día 8 de Septiembre de 1867, cuando únicamente contaba 24 años de edad.

Vuelto a Antioquia, fue destinado a la Parroquia de Yolombó, en donde le tocó desempeñar el Curato. No obstante su juventud, dió señaladas muestras de su extraordinaria capacidad y su singular dón de gentes. Durante su breve permanencia en aquella importante Parroquia, inició y aún llevó a término obras de positivo mérito, pero sobre todo, luchó sin descanso por la moralidad.

Por muy breves días prestó también sus servicios en las Parroquias de El Santuario y de Rionegro.

De la obra «APUNTES PARA LA HISTORIA DEL CLERO», del señor Canónigo D. Ulpiano Ramírez Urrea, transcribo lo siguiente:

«En el concurso de 1868, fue nombrado Sacristán Mayor de Rio-

negro. Cuando el Concilio Provincial de 1868, el Ilmo. Señor Jiménez llevó para acompañarlo al Presbítero Dr. José Joaquín Isaza, que era Cura de San Vicente; el nombrado para reemplazarlo en esta Parroquia, fue el Padre Alzate. «Instalado el Sr. Obispo Jiménez en la silla Episcopal de Medellín, no habían pasado quince días, cuando llegó a la capital la triste noticia de la muerte de tan querido y santo sacerdote. Sus días fueron pocos, y su carrera muy corta, pero días llenos y carrera firme». (Pbro. Joaquín M. Giraldo R.)

Con la temprana muerte del P. Alzate Zuluaga, se perdieron grandes esperanzas para la Iglesia y para la Patria.

Debe anotarse que en el Colegio Seminario del doctor Emigdio Ramírez, regentó gratuitamente las clases de Latín y Aritmética.

Su muerte tuvo lugar en esta su ciudad natal, el día 19 de diciembre de 1868.

FRAGMENTOS

del bello discurso pronunciado por Ovidio Rincón en la coronación de doña Lucía, reina del café, de Fredonia.

Bendito seas tú, campesino antioqueño, vestido de dril oscuro que asistes a las fiestas religiosas de las aldeas con tu alma limpia y tu vela de esperma para iluminar la noche fría. Así vas entre los hombres de mi raza, con la planta desnuda que ha labrado la tierra y ha sembrado de caminos todos los rincones de la patria;

Bendito seas tú, campesino antioqueño, que has visto crecer la mañana sobre el mundo en todos los días que has vivido. El campo te ha entrado por los ojos y todo tu corazón y toda tu piel huelen a la albahaca de los campos, perfuman las misas de los domingos y el cuello estrecho y alto de los tiples;

Bendito seas tú, campesino antioqueño, que has sembrado la tierra de maíz y de música, los campos de agua, la patria de caminos, los surcos de café, el patio de las casas de flores, la huería de árboles frutales, y los cementerios, de huesos. Un poeta habló de Dios como del labriego que en las tardes arroja al cielo la sembradura de las estrellas para la cosecha luminosa del alba;

Benditas sean tu frente estrecha tus plantas desnudas, tus manos cortas y recias, tu boca simple, tu



DON JOSE Ma. MEJIA H.

Miembro muy asiduo y entusiasta de la Sociedad de Mejoras Públicas y ciudadano dinámico, de acendrado civismo y de reconocida probidad, ha sido designado como Alcalde de El Santuario para el período que empezó el 1º de enero. Su primer decreto, unánimemente aplaudido fue el de nombramiento de don Alberto Pineda como Secretario.

mirada fresca, el pecho ancho y velludo en que acunas los tiples, las mujeres y los niños, y de donde como sarándula del corazón arrojas a la tierra negra la sembradura en las primeras horas del mundo;

Y bendito sea, sobre todas las cosas que te rodean y protegen, tu corazón creyente y sosegado, tu alma de cristal, tu silencio lleno de buenas palabras como tu vestido de aromas montañeros. De tí ha surgido la patria negra y verde, sembrada de aldeas. Y tú subes los domingos por los repechos de las cordilleras, cargado de frutos, rumbo a los hombres a construir los templos, a dar naranjas a los niños, a pagar los diezmos, a acompañar a los muertos y a descubrirlos en la mitad del día cuando las campanas recuerdan a Dios en la tierra y las plazas de mercado se quedan silenciosas en un minuto fuerte.

Benditas sean vuestras mujeres, campesinos de Antioquia, protegidas de nuestras miradas por el vestido honesto y de nuestras palabras por el silencio puro. Sean alabadas cuando ascienden a los pueblos para el matrimonio. Y alabadas cuando en la época de las cosechas llenan de llanto los riscos de la patria y ponen en la mirada del hombre nuevo el bri-

lo humilde y manso de la paternidad.

Benditas sean las muchachas del campo, perfumadas por él, y llenas de frutos como las cosechas abundantes, con las trenzas samaritanas caídas sobre los hombros redondos. Benditas sean cuando lavan el poyo de piedra, la madera del pilón, el plato de estaño, barren el piso de tierra, cubren la cama con colchas multicolores tejidas en las tardes y guardan minucias ingenuas en baúles llenos de estampas románticas y de cintas azules y amores de palomas.

Y benditas sean las madres campesinas, siempre fecundas, multiplicadas anualmente con el mismo ritmo de los plantíos desde el que fuera su matrimonio. Ellas ponen en los campos su dulzura y su virtud, protegen la tarea del hombre, crían a las muchachas, zurcen los paños domésticos y los corazones, reciben la angustia de las malas cosechas y sospien sobre los pechos rotundos la cabeza del esposo ebrio y la frente del hijo que marcha a pagar el servicio militar en los cuarteles lejanos.

Y benditas sean las abuelas campesinas en torno de las cuales se reúne la parvada de los muchachos, la escuela de las tardes, el relato maravilloso, el cuento de los tragos que rondan por la noche, el consejo fecundo, el dón de la oración, la austera enseñanza, la memoria de las guerras civiles, el recuerdo de la langosta, la advocación serena que sostiene en los campesinos la esperanza, y la vista que sabe distinguir la buena de la mala sembradura, las hierbas saludables y los granos ingenuos que en las noches llevan la oración campesina de ave en ave-maría, serenamente como la vida de día en día sucesivo.

LEA

Lea amigo, que puede interesarle. Verdad es que la estadística es simple y cansona, pero siempre es bueno conocer datos, ya que de éstos puede usted, lector amigo, hacer deducciones y comparaciones. Sí amigo, lea, que puede convenirle, por qué no? Y vamos a ver primero cuántos se aventaron (aquí en El Santuario) a este pícaro mundo en el año del Señor de 1946. Pues veamos: nacieron 283 hombres y 265 mujeres. Vinieron 18 hembras menos. Total: 548 nacimientos. De éstos, sólo 2 ilegítimos, y las sinvergüenzas que los dieron a luz, aprovecharon la alcahueta oscuridad de

la noche para dejarlos expósitos y así ocultar sus pecados. Pero a Dios sí no se pueden esconder, ni a los hombres, con lo soperos y averiguadores que somos. Pero en fin, aparte de estos dos desmadrados, los demás fueron frutos del santo estado. Hubo, pues, muy buena producción de gentes. Estas fecundas mujeres nuestras parece que bebieran aguas de la Ayurá, pero lo que ocurre es que cumplen estricta y religiosamente el mandato divino de «Creced y multiplicaos».

Mortinatos hubo 4 hombres y dos mujeres. Es decir, resolvieron morir sin dar un suspiro en este «valle de lágrimas». Quién sabe como supieron que este potrero no estaba nada bueno y prefirieron conjugar el verbo MORIR al verbo NACER. De estos mortinatos se deduce que a los hombres les da más miedo vivir, porque fueron cuatro machitos y sólo dos hembras los que resolvieron no nacer. ¡Y dicen que los hombres son más valientes! ¡mentira, es que no conocen a las mujeres!

De todo esto, qué sacas por conclusión, amigo lector? Pues que el porcentaje de hijos legítimos acusa costumbres sanas y cristianas. Y hay exagerados que dicen que esto está perdido. Y no es así. Que se tomen los datos de todos los pueblos de Antioquia para que se vea que El Santuario es el pueblo donde menos natalidad ilegítima resulta. Esto es consolador y motivo de orgullo y viene a confirmar lo que en memorable ocasión afirmó Monseñor Juan Manuel González Arbeláez.

Dejemos los nacimientos y vamos a saber a cuántos encalabrados les leyeron en El Santuario la epístola de San Pablo en el año de 1946. Casi a nadie: 119 matrimonios. ¡Caraxo! con lo horrible que está la situación. Y pensar que quien se casa tiene que sostener permanentemente el humito a la chimenea. Pero el que se traga un hueso, confianza tiene en su pescuezo, reza el refrán español y bien sabido lo tenían estos enamorados que alegres y confiados se tiraron al intrincado charrascal del matrimonio, que la manteca, la carne, el maíz, los frísoles, la panela, el cacao y *tutti quanti* están por las nubes, y que hoy sólo se pueden dar el lujo de comer bien y abundante los ricos. Pero mentira: los ricos sí que se gastan una cicatería desconcertante, y hasta pasan hambre, pues no se comen un huevo frito, dizque porque se abitan. O se *jaitan* como dijo el otro.

Los datos sobre los numerosos matrimonios es bueno que lo

conozcan los solterones para que no les de miedo casarse, pues si la Divina Providencia cuida de «los gorriones del campo», cómo no ha de cuidar de estos benditos y audaces engolondrinados que se echan la cruz a cuestas como si se tratara de un deporte fácil, agradable e higiénico? Sí, amigos solterones, a casarse, que hay muchachas muy bonitas y muy buenas y muy queridas y que están que se las alza el diablo por pescarse un marido. Si hombres, no se resistan a contraer, que ejemplo les dieron los 119 encantadores gurruminos que en El Santuario se entregaron en 1946 a los deliciosos y suaves brazos de Himeneo.

La mortalidad en El Santuario en 1946 fue la siguiente: 62 adultos y 129 menores. Pero esto si fuera mejor no *meneallo*, porque nos duele el corazón y nos sangra cuando recordamos a los que se han fugado de esta vida. Son tantos los seres queridos que emprendieron su viaje sin retorno, que las lágrimas brotan a torrentes y un ropaje melancólico y luctuoso envuelve el alma convertida en jirones por la ausencia eterna de los que más ha amado... Pero la muerte es una ley terrible que inexorablemente tiene que cumplirse, porque ya está dicho, que «todo lo que engendra madre es para la muerte». ¡Oh muerte de los seres destructora. Del orco horrendo tenebroso parto!

Dejemos a los muertos que disfruten de la paz de los sepulcros y hablemos de cosas de comer. Según los datos que tenemos nos manducamos en el año de 1946 unas 247 toneladas, 4 quintales, 3 arrobas y 18 libras de carne de novillo, y 41 toneladas, 1 quintal, 1 arroba y 20 libras de carne de cerdo. En verdad que es poca carne, pero debe tenerse en cuenta que son muchos los vecinos de El Santuario que mercan en Rionegro, Marinilla, Peñol, Granada, Cocorná, Carmen, y hasta en Medellín. Esto nos impide saber con precisión cuánta carne nos comimos en el año próximo pasado.

Ahora, si carne no comemos en abundancia, traguito sí tomamos. Algo, por lo menos. Veamos: en el año de 1946 nos tomamos o consumimos unas 9.109 botellas con 18 onzas de aguardiente, y 110 botellas de licores extranjeros. Pero no se alarme, lector, que no todo este licor nos lo echamos al estómago, pues hay que deducir el consumo de alcoholes, que vale bastante. El que sí no tiene vuela hoja es el dato sobre el consumo de cerveza, ya que ésta sí

no se emplea para frotaciones, desinfecciones, etc. pues toda la que se compra se va derecho a la timbirimba. En el año que acaba de fugarse nos tomamos nada menos que 166.986 medias botellas de cerveza, las que representaban un valor de \$ 41.745.50. Bueno, que se toma trago, no hay duda, pero lo curioso es que no hay un bebedor consuetudinario, no hay un hevetado, y los campesinos que se meten sus *jalitas* los domingos, el lunes, a las cuatro del amanecer, ya están agarrados de la cola de un azadón sudando el *guayabo*. Y otra cosa curiosa es que estos traguitos y cervezas no produjeron mayores *guachafas* y peloterías, lo que prueba que la gente está aprendiendo a tomar. A nadie le hicieron derramar la colorada.

Los honestos y muy lícitos vicios del tabaco y el cigarrillo también nos sacaron plata, pues nos fumamos 6.117 kilogramos de tabaco y 4.244 de cigarrillos. Saque lápiz y haga la cuenta, lector, para que averigüe todo lo que vale el humo que echamos con delectación y pedantería. Eso sí, no haga cuenta de la nicotina que tragamos, porque se asusta y no vuelve a fumar, y esto sí sería una *vaina*.

Mas no debemos ser pesimistas para ponernos solamente a hacer cuentas de lo que gastamos en vicio, pues conviene también averiguar datos de algo de lo que producimos, y veamos, que el año de gracia de 1946 sacamos al mercado UN MILLON TRESCIENTOS MIL huevos. Sacos de cabuya se vendieron 276.711 por un valor aproximado de \$ 20.000,00, es decir, VEINTE MILLONES DE PESOS SONSONEÑOS. Papas, a pesar de haberse perdido la principal cosecha, se produjeron unas ochenta mil cargas y maíz unas veinticinco mil, pero no sigamos con estadísticas, porque esto va largo y son muy cansonas. Próximamente daremos datos precisos y exactos del consumo y la producción. Hoy ponemos puntos suspensivos. Y perdone amable, paciente y resignado lector que tuvo el valor de aguantar esta displicente y mal zurcida crónica.

26 AÑOS ATRAS

LA CHISMOGRAFIA

He aquí uno de los azotes más terribles que caen sobre la espalda de las diversas sociedades; el que ocasiona los mayores males y es causa de la ruina y desolación en las familias; y el que forma en los hogares la anarquía, la desu-

nión y la discordia. Detrás de ella hace su mueca la Envidia y la Ingratitud blande su ariete formidable. El chismoso escoge sus víctimas de entre lo más selecto, ya sea por el talento, la virtud o la belleza, y, una vez calculadas, dúcil, maleable, sutil, atrae, pincha, y satisfecho de la obra, gozoso llama la atención de los demás sobre la ondulación sangrienta de la víctima inmolada.

El chismoso es el *producto espúreo* de la descomposición del organismo social; *cuervo farsálico* que divisa su presa asaltándola cuando más desprevenida se halla; *avlesa víbora* que así clava sus caninos emponzoñados sobre el pie que la azota, como en la blanca mano que la acaricia; *vampiro negro* salido del sepulcro de la vil hipocresía a chupar con insania y cautela las reputaciones ajenas; *sima* y *albañal* de las sociedades a donde van a detenerse sus inmundos despojos.

Parece que estos seres rastrosos hayan sido formados para la quimérica visión de pesadilla fantástica.

Huyamos del chismoso como de un reptil que lanza veneno al silvar; como del miasma del pantano; como del batracio que mancha con su baba; como de la lava del volcán que fulmina.

Generalmente el chismoso es cobarde; en las sombras del misterio fragua sus planes para extender su brazo traicionero protegido por las tinieblas; bastardo de la Envidia, es hipócrita: rompió las blancas vestiduras de la sinceridad para ocultar su figura de chacal hambriento, corrompido y vicioso. En los pliegues de su alma estéril para el noble sentimiento, no fecundarán sino las semillas de la maldad; su pecho es el lupanar del Crimen; es un ente peor que el ladrón porque arrebató nuestro tesoro de más precio, cual es el del honor inmaculado...

Analicémoslo:

Aquel que tiene su guarida en el bosque del camino puede restituir los caudales que arrebató al viajero en el asalto; más el hombre ultrajado y la honra escarncida, no purificarán jamás. ¡Restituirse? ¡Nunca!

El primero podrá aprovecharse del botín usurpado, es terrenal; pero el ladrón de honras nunca podrá servirse de los inapreciables tesoros que baladí e impunemente usurpó a su hermano, porque esos tesoros, para eterno castigo del criminal, vendrán a convertirse en sus manos en fétidos guiñapos, repugnantes y asquerosos, cual los contenidos en los sepulcros.

El chismoso a toda hora nos acecha para sorprender nuestras más inocentes acciones; con alevosía artera consigue estrechar nuestra mano tratando de intimarse en nuestra confianza; emplea distintas tácticas de ataque: comúnmente empieza por ensalzar los méritos de alguien o los vuestros, para concluir arrojando la hidrofobia de su vicio sobre la persona que quiere deprimir. Humilde, felón, decididor, sonriente cual prostituta envilecida que en orgía báquica ofrece sus besos y fermentado amor: así inculca el mor tífero veneno.

Esta caterva disociadora acciona siempre perpetuando en nuestros corazones el tósigo del dolor, llevando de un hogar a otro, de una familia a otra, de una persona a otra, la discordia, la tristeza, y hasta la misma muerte.....!

Ya los conocéis para que os defendáis con valor de sus ataques. ¡Alerta! son los felinos que afilan sus garras; la piara que gruñe, la zamurada que grazna en sacudimiento de ansia por hacer jirones vuestros méritos y reputación, alondras codiciadas de esos buhos.

Apartaos de su lado como de una podredumbre.

Cerrad vuestros oídos a sus perfidias y maquinaciones.

Cerrad las puertas de vuestros hogares.

Ellos causan más estragos que el cólera y la guerra; y veréis que esas almas ruines al encontrarse solas en su campo de acción, concluirán por destruirse unas a otras.

El dedo de la Divinidad vive alzado para marcar la frente de éstos con el estigma de vergüenza. Señaladlos vosotros con el fuego del desprecio. Y los crímenes sean perseguidos por la humana justicia.

(Del Nro. 1º. de «El Santuariano»)

Quién es?

No es alta ni bajita. Su estatura es regular. El color de su rostro es blanco y el de sus cabellos rubio y con rizos artificiales. Mantiene la sonrisa a flor de labios. Su estructura moral es encantadora y ejemplar. Activa, jovial y de exquisita amabilidad. Su espíritu es liliat, diáfano y luciente. Su civismo lo ha probado en las lides por el adelanto de su pueblo. No esquiva trabajo, y donde quiera que se solicite su presencia para servir, allí está ella. Y trabaja con gusto y sin ostenta-

ción. Sus amigas la aprecian y la quieren. Y bien merecido y justo es el aprecio y el cariño que le profesan sus amistades.

Diga, mi muy amable lectora, a quién corresponde esta silueta, y si no acierta, tampoco podrá dar solución a la adivinanza de «blanco es, la gallina lo pone y frito se come».



DON JOAQUÍN EMILIO GÓMEZ H.

Por más de dos años desempeñó la Alcaldía de El Santuario, puesto en el cual se distinguió por su espíritu ecuánime e imparcial. Por su capacidad y probada competencia, don Joaquín Emilio está llamado a ocupar altas posiciones en la administración pública.

Castigos en la Escuela Primaria

Para EL SANTUARIANO

Quizá uno de los puntos más delicados que se le presentan al maestro en la difícil tarea de la educación es el CASTIGO.

No siendo yo el llamado a escribir estas líneas, sin embargo lo hago porque más tarde pueden servir a las generaciones venideras.

En primer lugar el castigo como medio de educación, ha de ser esencialmente correctivo. Su objeto consiste en llevar al discípulo a que vea y sienta sus faltas y se corrija de ellas. El arte de castigar desgraciadamente lo poseen muy pocos maestros, pues suponen la habilidad de aplicar el castigo de modo que el discípulo sienta el respeto y el cariño hacia el maestro.

El castigo debe ser consecuencia de la falta. Este es un principio fundamental del régimen Divino, y todo gobierno humano será mejor cuanto más se ajuste a él. Tales castigos, aunque retribuyentes en apariencia, en reali-

dad son correctivos. Debe ser proporcionado el castigo con la naturaleza de la falta cometida; son reprobados los castigos arbitrarios. El castigo debe ser suave, pero cierto. El maestro que castiga con severidad indebida no corrige sino que se venga de una ofensa que se le ha hecho; por eso jamás debe castigarse con asomo de crueldad ni predominio de cólera. No debe castigarse a los niños por faltas ligeras inherentes a su edad, por ejemplo: olvidos, actos de ligereza; en estos casos debe exhortarse al niño. No debe tampoco increparse al niño su falta de inteligencia y mucho menos insultarlo con apodos, con palabras injuriosas. Con los alumnos de menor inteligencia debe usar el maestro un lenguaje si se quiere más delicado, debe usar de mayor paciencia para explicarle uno a uno los problemas hasta que el niño se de cuenta de la materia. No debe decirse al niño que es poco inteligente, que es abobado o insultos por el estilo, pues con esto bastaría para echar por tierra todo el edificio de la educación, ya el niño se formaría un complejo de inferioridad, que no se lo quitaría nadie.

El maestro podrá aplicar como castigos: reconvenciones privadas o en presencia de la comunidad, según hubiere sido la falta, ¿privada a pública. También con la privación del recreo, notas de mala conducta, encierro, aislamiento o separación de los demás niños, expulsión del cuadro de honor, etc. etc.

La pena de expulsión definitiva no se impondrá sino a los niños incorregibles y en casos extremados, y según la Legislación Escolar, previa autorización del Director de Educación Pública del Departamento respectivo. Para que el castigo sea más efectivo, debe empezarse por corregir al niño sin que este se de mucha cuenta, es decir, sin intervenir directamente el maestro. Cuando se quiere corregir un vicio debe suprimirse primero que todo sus causas, en cuanto sea posible. Debe el maestro averiguar los antecedentes del niño y sobre todo los de los padres, porque no es lo mismo castigar a un niño cuyos padres sean modelos de todo, que a un niño cuyos padres han sido viciosos, porque los pecados de los padres los pagarán los hijos hasta la cuarta generación, según el mismo J. C.; por eso es muy peligroso castigar a un niño sin saber algo siquiera de los padres.

El maestro debe tener mucha paciencia cuando castiga, pues el castigo no va a obrar tan instan-

táneamente como se quisiera; el castigo obra paulatinamente. Es locura exigir, por ejemplo, que un niño propenso a la ira se haga de repente humilde; quien tal hiciera se vería en el caso de ocurrir con frecuencia a los castigos; y éstos, repetidos sin cesar, transformarían aquella propensión en un vicio que no sería posible quitar después. Cuando nuestros esfuerzos sean estériles, no desmayemos, sin embargo; la educación es obra de la paciencia y de la perseverancia. Es cierto que la buena semilla puede perderse del todo; pero otras veces germina ocultamente, y cuando la creíamos destruida, aparece en el hombre la virtud que quisimos infundir en el niño.

JUAN FCO. DUQUE YEPES

Dos nuevos profesionales

Es un hecho claro, de claridad meridiana, que El Santuario, de hace algunos años a esta parte ha entrado por la vía de un resurgimiento constante en el campo de todas sus actividades. Al lado del progreso material que la ciudad va alcanzando, en forma lenta, pero firme, el cuadro de su cultura se ensancha con mayor rapidez, apareciendo cada año, nuevos valores espirituales que enriquecen y exaltan su justo florecimiento en el campo de las letras.

La lista de profesionales santuarianos es ya larga y meritoria. A ella se suman hoy los nombres de los distinguidos jóvenes don José J. Gómez Botero y de D. Luis Alfonso Ramírez Gómez, biznietos ambos del General Eusebio María Gómez Duque, y ambos mozos de clara inteligencia y de extraordinarias condiciones intelectuales y morales.

Tanto Gómez Botero, como Ramírez Gómez, han terminado sus estudios profesionales en la Facultad de Medicina de la Universidad de Antioquia, en donde supieron poner muy en alto su nombre como estudiantes de primera clase.

Luis Alfonso Ramírez ha salido para la República Argentina a hacer estudios de especialización, y Gómez Botero se prepara para recibir próximamente su grado.

Para los nuevos profesionales, y para toda su apreciable familia, enviamos nuestra sincera voz de aplauso.

Francisco Duque M.

Agradece a la sociedad santuariana todas las manifestaciones de condolencia recibidas con ocasión de la muerte de su querido e inolvidable padre JOSE Ma. DUQUE y de los funerales verificados en el primer aniversario de su muerte.



DON NACIENCENO SERNA G.

El 7 de los corrientes se cumplió el primer aniversario de la muerte de este integérrimo varón, incomparable amigo, padre de familia sin segundo, funcionario enérgico y de intachable pulcritud y ciudadano de grandes merecimientos, cuya muerte constituyó un verdadero duelo para El Santuario y para todo el Oriente de Antioquia. Próximamente el H. Concejo Municipal colocará en el salón de sesiones su retrato como un homenaje a las virtudes sociales y cívicas que decoraron a don Nacienceno. Con motivo de esta luctuosa recordación, renovamos nuestros cordiales sentimientos de pesar a su distinguida familia.

Nacimientos

en el mes de diciembre de 1946

Blanca Cecilia, de Daniel Arcila y Clara Inés Quintero;—Julio, de Miguel Gómez y Laura Botero;—Blanca, de Pedro Gómez y Magdalena Serna;—Luis, de Máximo Quintero y Rosa Montes;—Néstor de Luis Giraldo y Carmen Aristizábal;—M. Isma, de Luis Gómez y Julia Zuluaga;—Victor Hernán, de José Montoya y Laura Ortiz;—Belarmina, de Julio Serna y Florinda Ocampo;—Ramón, de Jesús Zuluaga y Rosa Giraldo;—Blanca Ruth, de Ignacio Gómez y Ana Eva Ramírez;—Miguel, de Miguel

Giraldo y Laura Zuluaga;—Fabio, de Julio Adán Hoyos y Filomena Zuluaga;—Marco A., de Eusebio Aristizábal y María Castaño;—Rosa, de Justo Tamayo y Clementina Valencia;—Rosa Elva, de Carlos Echeverri y Ana Duque;—José Oreste, de Alfonso Zuluaga y Soledad Gómez;—Jorge Eli, de Eleazar Giraldo y Rosario Arias;—María Inés, de José Jiménez y Margarita Atehortúa;—Héctor Leonel, de Pedro Botero y Teresa Montoya;—Oliva, de Jesús y María de J. Ramírez;—Julio, de Tiberio Zuluaga y Laura Castaño;—Ana Flora, de Manuel Zuluaga y Mariana Ramírez;—Julio, de Jesús Aristizábal y Mercedes Gómez;—Blanca, de José Duque y Adela Castaño;—Gilma, de Rafael Salazar e Isabel Duque;—Nubia Rosa, de Francisco Delio Serna y Francisca Gómez;—Juan, de Manuel Pineda y Ana Gómez;—Blanca, de Tomás Giraldo y Aura Jiménez;—Berta, de Eleazar y Ester Gómez;—M. del Socorro, de Ernesto Zuluaga y Socorro Ramírez;—Alonso, de Jesús e Inés Ramírez;—César, de Manuel Hoyos y Josefina Gómez;—Rosa, de Francisco Aristizábal y Luisa Giraldo;—Rubiela, de Jesús Zuluaga y Ester Duque;—Juan, de Miguel Monsalve y Bertilda Salazar;—Gerardo, de Andrés Quintero y Solina Soto;—Noemi, de Manuel Duque y María Soto;—Juan, de Tulio Giraldo y Flora Quintero;—Berta, de Roberto González y Soledad Hoyos;—José, de Francisco y Olara Ramírez;—Fabiola, de José Giraldo y Libia Zuluaga;—María Fanny, de Miguel Vásquez y María Quintero;—Francisco, de Alfonso y Laura Gómez;—Blanca, de Jesús Gómez y Olivia Hoyos;

Alba Margarita, de Román Quintero y Berta Echeverri;—Francisca, de Heliodoro Zuluaga y Carlina Ramírez;—Fabiola, de José Ramírez y M. de Jesús Gómez;—Jesús, de Carlos Jiménez y Clara Echeverri;—Antonio, de Jesús Zuluaga y Ester Mejía;—José Rubén, de Jesús A. Aguirre y Socorro Aristizábal.

MATRIMONIOS

José A. Giraldo con María López;—Francisco L. Mejía con Graciela Quintero;—Antonio Gómez con Isabel Gómez;—Pedro Luis Gómez con Carola Jiménez;—Andrés Pineda con Filomena Gómez;—Jesús A. Atehortúa con Rosa E. Zuluaga.

DEFUNCIONES

Edelmira, de Eleazar Ocampo y Edelmira Duque, 1 año;—Juan Jiménez, de Joaquín y Margarita Atehortúa, 5 minutos;—María Amparo, de Justo Vásquez y María Soledad Zuluaga, 2 años;—Blanca O., de Pedro Luis Aristizábal y Rosario Gómez, 1 año;—Julio Roberto, de Ramón Emilio Ramírez y Rosa H. Gómez, 5 meses.

Rafael Salazar, 45 años;—Ana María Giraldo de Montoya, 68 años;—Concepción Botero de Pineda, 40 años;—Antonio Zuluaga, 55 años.

Nacimientos

en el mes de enero de 1947.

Francisco Javier, de Miguel Duque y Teresa Botero. Berta, de Manuel Alzate y Clara Giraldo. Miryam, de Jesús M. Hoyos y Teresa Zuluaga. Blanca Adela, de Francisco Gómez y Judit Alzate. Oscar Dario, de Horacio Ramírez y Mirta Aristizábal. José Horacio, de Lino Giraldo y Ana Quintero. Jesús Ernesto, de Joaquín Ríos y Mariana Zuluaga. Engracia, de Valerio Castaño y Carmen Duque,

FAVOR

Por un señalado favor que nos concedió el Sagrado Corazón de Jesús, hacemos pública manifestación de gratitud.

R. E. G. — M. Z. de G. (Remitido)

Libia, de Francisco Duque y Josefa Giraldo, Berta, de Claudio López y Clara Aristizábal. Octavio, de José y Agripina Posada. Laura, de Jesús María Aristizábal y María de Jesús Giraldo. Arturo, de Manuel Botero y Laura Hoyos. Celina, de Ramón Zuluaga y Benilda Montoya. Amparo, de Felipe Salazar y Rosalina Montes. Teresita, de L. César Pineda y Teresa Gómez. Francisco Javier, de Francisco Orozco y Soledad Pineda. Marco Tulio, de Tulio Aristizábal y Hermilda Quintero. Ana Julia, de Julio Quintero y María de Jesús Mejía. Alba Lucila, de Carlos Gómez y Flora Giraldo. Anibal, de Tiberio Giraldo y Francisco Arcila. María Nelly, de José Duque y Blanca Aristizábal. Héctor, de Gerardo Ortiz y Susana Muñoz. Berto, de Luis Aristizábal y Ana Gómez. Noé, de Román Zuluaga y Susana Montoya. Hernando, de Miguel Jiménez y Mercedes Salazar. Josefina, de Jesús Duque y Carmen Ríos. Guadalupe, de José J. Salazar y María Jesús Gómez. María Alicia, de Luis y María Ramírez.

falleció la distinguida y virtuosa matrona doña Concha Botero, perteneciente a una distinguida familia santuariana. La muerte de doña Concha ha sido muy sensible, pues deja numerosos hijos huérfanos y un hogar, que iluminó con sus rutilantes virtudes, completamente desamparado. Damos nuestro sincero pésame a su esposo, nuestro amigo don Ramón Eusebio Pineda y a toda la dignísima familia de la extinta.

El año fue inaugurado en El Santuario con la muerte de la niña María Noemi Gómez Mejía, alma blanca y candorosa, que ha dejado sumidos en la más dura tristeza a sus padres y hermanos. Al enviar nuestras expresiones de pesar a su familia, muy especialmente a sus padres nuestro querido amigo don Sacramento Gómez y doña Agripina Mejía, pedimos que el Cielo derrame sobre ellos el bálsamo de la resignación cristiana.

Damos el pésame a todos los

familiares de don Rafael Salazar, muerto en los últimos días del año. Rafaelito —como cariñosamente lo llamábamos— fue un hombre trabajador que supo cumplir con sus deberes.

En Cocorná murió doña Dolores Ocampo de Giraldo, matrona virtuosa que consagró su vida al hogar. Damos nuestro más sincero pésame a su familia, particularmente a su padre, nuestro querido amigo y favorecedor don Daniel Ocampo y a sus hermanos José Tomás y Ramón.

Han muerto en este mes de enero los siguientes niños: Darío, de Ignacio Giraldo y Elcira Pérez de 8 meses. Martha, de Enrique y Rosa Gómez, de 4 años. Olga, de Enrique y Roso Gómez de 2 años y medio. Bertha, de Manuel Alzate y Clara Giraldo de 10 días.

También registramos la muerte de Jesús Orozco (Orozquito) quien falleció repentinamente. Paz a su tumba y pésame a su familia.

MATRIMONIOS EN ENERO DE 1947

Horacio Hoyos con Susana Alzate. Manuel Henao con Ana Henao. Alberto Quintero con Laura Vásquez. Jesús Orozco con Bárbara Giraldo. Ramón Isidro Gómez con Carmen Gómez. Joaquín Mejía con Clementina Muñoz. José Gómez con Hermida Ramírez. Roberto Giraldo con Ester Giraldo.

DEFUNCIONES EN ENERO DE 1947

A la edad de 96 años falleció en Granada la venerable anciana doña Delfina Gómez v. de Hoyos. Doña Delfina consagró toda su vida al trabajo y a la oración. Levantó una numerosa familia que es orgullo de la región por sus virtudes morales y sociales. Su muerte ha sido muy sentida. Enviamos un emocionado saludo de pesar a su familia, muy especialmente a sus hijos Juanito y Manuel S. Hoyos, muy apreciados amigos nuestros, lo mismo que a su nieto, nuestro distinguido amigo don Luis E. Hoyos.

En Marinilla han dejado de existir recientemente nuestros apreciados amigos don Benjamín Giraldo Moreno y don Jesús Henao Zapata. Damos el pésame a sus familias.

Al finalizar el año de 1946

SOCIALES

—Después de pasar algunos días entre los suyos regresaron a Cali nuestros amigos don Baltasar y don Marco Alejandro Gómez, a quienes despedimos cordialmente.

—Tuvimos ocasión de saludar a don Misael Gutiérrez Bernal y a su señora doña Lola Aristizábal de G., quienes procedentes de Sevilla (V.) estuvieron entre nosotros.

—También tuvimos el gusto de saludar a don Roberto Aristizábal y a don Jesús E. Gómez, quienes estuvieron en la ciudad procedentes de Calarcá.

—Regresó a Armenia (C.) la señora doña Maruja Aristizábal de Gómez con sus niños. La despedimos.

—Procedente de Bogotá estuvo visitando a su familia el Profesor Roberto Cárdenas, arquitecto de gran prestigio y uno de los valores intelectuales de mayor prestancia de la juventud santuariana. Al saludar al Profesor Cárdenas, le deseamos un año muy feliz y muchos éxitos en su noble profesión.

—Después de permanecer algunos días visitando a su familia

regresaron a Pacho el doctor José J. Aristizábal, su señora doña Josefina Beltrán de A., sus hijos Olga, Juan N. y Santiago y la señora doña Ermensia de Beltrán, a quienes despedimos muy cordialmente.

—A encargarse de la Inspección de Sanidad de Liborina siguió nuestro amigo don Alfonso Giraldo. Al despedirlo le deseamos muchos éxitos en su empleo.

—También siguió para Jerieó a encargarse de la Jefatura de la Oficina Telegráfica de esa ciudad nuestro amigo don Jesús Vicente Ramírez, a quien despedimos y deseamos muchos triunfos.

—A ingresar a la Comunidad Salesiana siguieron para Bogotá las señoritas Clara Helena Gómez y Olivia Zuluaga. Las despedimos y que coronen sus aspiraciones son nuestros votos.

—Procedente de Yolombó estuvo en la ciudad visitando a sus familiares el doctor Pedro Nel Gómez H. Al presentar al doctor Gómez H. nuestro saludo le agradecemos la generosa y espontánea cuota que dejó para EL SANTUARIANO.

—A radicarse a Medellín siguió don Antonio Zuluaga R. con su familia. Al despedir cordialmente a tan apreciada y distinguida familia hacemos votos porque el ambiente de la capital antioqueña les sea grato.

—De su paseo a Manizales han regresado el R. P. Rodolfo Gómez y su hermano don Ramón Emilio. Los saludamos.

—Procedente de Cartagena estuvo en la ciudad pasando unos días de descanso en medio de su familia la religiosa mercedaria Hna. Claudia de Porta Coeli (Carolina Mejía Vargas) a quien saludamos muy atentamente.

—Visitando a sus familiares estuvo en la ciudad procedente de Bogotá la R. H. Blanca Amelia Gómez, de la Comunidad Salesiana, a la que presentamos un saludo muy atento y cordial.

—Regresó a Bogotá el doctor Pedro Serna Botero y su niña. Nuestra atenta despedida a la vez que ponemos las columnas de nuestro periódico a la orden de tan distinguido profesional y amigo.

—Pasando algunos días de descanso estuvieron en la ciudad las distinguidas religiosas santuarianas, de la Comunidad Salesiana: R. H. Dolores Salazar Gómez, R. H. Rosa María Gómez, R. H. Rosario Zuluaga Gómez, R. H. Rebeca Zuluaga Yepes, R. H. Ma. Jesús Pineda Pineda, R. H. Teresa Salazar Duque, R. H. Margarita Botero y R. H. Himelda Pineda Gómez. Para todas nuestro atento y cordial saludo.

—Saludamos a la señorita Lola Gómez S., quien se encuentra entre nosotros procedente de Cocorná.

—Con motivo de la enfermedad de su señora madre doña Josefita Gómez v. de H., estuvo en la ciudad nuestro distinguido amigo don Gerardo Hoyos, acompañado de su hija Pepita. Nuestro amigo don Gerardo ha sido un entusiasta favorecedor de EL SANTUARIANO y de todo lo que significa adelanto cultural de su tierra. Al presentar nuestro cordial saludo a don Gerardo y a su señorita hija, celebramos la mejoría de doña Josefita.

—Procedente de Pasto estuvo en la ciudad el señor D. Jorge Salazar, a quien saludamos muy atentamente.

—En las honras fúnebres celebradas en el primer aniversario de la muerte de D. Nacianceno Serna estuvieron en la ciudad, procedentes del Peñol el Pbro. Jaime Serna, y de Medellín Doña Pepa Serna de Zuluaga. Al presentarles nuestro saludo los re-

vamos nuestros sentimientos de pesar.

—Saludamos al Pbro. José Ignacio Botero, Cura de la Parroquia, quien ha regresado de Medellín, donde estuvo en ejercicios.

—También saludamos al Pbro. Godofredo Gómez, quien de paso para Cocorná, estuvo entre nosotros, procedente de Medellín, donde estuvo en ejercicios.

—Para Yarumal y Fredonia, respectivamente, siguieron los distinguidos jóvenes D. Francisco León Zuluaga y D. Abelardo Gómez, nombrados revisores de censos electorales. Al despedirlos les deseamos muchos éxitos en sus labores.

—Pasando una temporada de descanso estuvieron en la ciudad el Dr. Pedro Claver Gómez, su señora Doña Margarita Salazar de Gómez y sus niñas. Nuestro atento saludo.

—También saludamos a los doctores Jesús M. Arias y Pedro L. Pineda, quienes se encuentran en la ciudad, procedentes de Bogotá.

—Estuvieron en la ciudad los señores Francisco, José Epitacio y Luis E. Duque, quienes vinieron a asistir a los funerales de su padre D. José M. Duque con motivo del primer aniversario de su muerte. Al saludarlos cordialmente, les reiteramos nuestros sentimientos de pesar y elevamos una oración por el alma del inolvidable Chepito Duque, quien gozó de merecido aprecio en El Santuario.

—Procedente de Sonsón tuvimos el gusto de saludar a nuestro querido amiguito y colaborador Pascualito Aristizábal, quien estudia en el Colegio de los Carmelitas en dicha ciudad.

—Regresó a Yarumal el R. P. Carlos Gómez G., quien estuvo por algunos días de visita a su familia. Lo despedimos.

—También regresó a Cali el Dr. Pedro Luis Gómez Z. Lo despedimos.

—Saludamos a las señoritas Ligia y Aura Salazar, quienes han regresado de Medellín.

—Para Jericó siguieron el Dr. Carlos E. Zuluaga G. y su señora doña Bertha Hoyos de Zuluaga. Los despedimos cordialmente.

—Saludamos a D. Eusebio Ramírez quien ha regresado de Santander.

—Tuvimos ocasión de saludar a nuestro apreciado y noble amigo D. Servio Tulio Vásquez, editor de EL SANTUARIANO, quien nos visitó en los últimos días de diciembre.

—A pasar una temporada siguió para Medellín la señora doña M. Jesús Pineda de Botero. La despedimos.

—Para Medellín siguieron Doña Dolores Salazar de Pineda con sus hijas. Nuestra cordial despedida.

—Con motivo del primer aniversario de la muerte de D. Nacianceno Serna estuvieron en la ciudad D. Nepomuceno Serna, su señora doña Julia Gómez de Serna y sus hijas. Nuestro saludo muy atento.

—Tuvimos el gusto de saludar al R. H. Salesiano Francisco Ocampo, quien estuvo entre nosotros, procedente de Medellín.

—En vía de descanso estuvieron en la ciudad las Hermanas Salesianas Enriqueta Gómez y Carmen Palacio. Las saludamos.

—Han regresado de Guarne D. Luis E. Guiral y su señora doña Clementina Ramírez de Guiral. Reciban nuestro saludo.

—Tuvimos ocasión de saludar a nuestros estimados amigos D. Horacio y D. Miguel A. Zuluaga, quienes actualmente residen en Medellín.

—Saludamos a Doña María v. de Arango y a su hijo D. Francisco, quienes se encuentran entre nosotros procedentes de Manizales.

—Regresaron a Medellín D. Perucho Pineda con su señora y sus niños. Los despedimos.

—Regresó a Medellín el doctor Antonio Zuluaga con su señora doña Ligia González de Z. Los despedimos.

—Llegó de Pereira don Juan Angel Serna con su familia. Nuestro saludo muy atento.

—Presentamos muy atento y cordial saludo a nuestro colaborador y favorecedor Pbro. Policarpo Ma. Gómez, quien regresó de Medellín donde estuvo en los Santos Ejercicios.

—También saludamos al Pbro. Roberto Giraldo quien está entre nosotros y a la vez hacemos votos porque mejore de salud, la que tiene un poco quebrantada.

—Regresó a Medellín, después de pasar las vacaciones en la finca de «El Carmelo» el Pbro. Jesús Antonio Gómez, virtuoso y sabio Rector Espiritual del Seminario de Medellín. Al despedirlo hacemos votos porque tenga un feliz año.

—Han regresado: A Medellín, don Juan Alberto Gómez, su señora doña Olga Salazar de G. y sus niños; don Carlos Julio Giraldo, su señora doña Anita Yepes de G. y sus niños; D. Víctor Yepes su señora doña Enriqueta Gómez de Y. y la señorita Luisa Gómez Arbeláez; doña María Botero y sus hijas Esther y Carolina; don Horacio Zuluaga Yepes, su señora y sus niños; don Ramón Eusebio Gómez, su señora doña Margarita

Zuluaga de Gómez y su niño; don Julio Zalazar, su señora doña Enriqueta Vásquez de S., y sus niños; doctor Leonidas Gómez Botero y doctor Jesús Gómez S.—A Bello: don Ernesto Gallo, la señorita Deyanira Quintero y sus hermanos Arturo, Jaime y Fabio.—A Donmatías: don Juan Bautista Calderón, su señora Laura Alzate de C. y sus niños.—A Maceo: don Adolfo León Hoyos.—A Cáceres: D. Jaime Gómez Gómez.—A Santa Rosa: doctor Bernardo Gómez Botero.—A Santa Rosa de Cabal: doña Ernestina Gómez Duque.—A Medellín: don Martín E. Hoyos y Julia Hoyos v. de Ramírez. Para todos una cordial despedida y un feliz año.

—Despedimos a todos los maestros y maestras que han regresado a sus respectivas escuelas en diversas partes del Departamento a reanudar sus tareas en el año de 1947. Al despedirlos hacemos votos porque sus delicadas labores educativas tengan éxito fecundo.

—Después de asistir a los ejercicios espirituales, regresó de Medellín el Pbro. Marco A. Gómez, a quien saludamos atentamente.

—Ha regresado el R. P. Luis Eduardo Zuluaga J., Profesor de la Pontificia Universidad Bolivariana. Lo despedimos atenta y respetuosamente.

—También han regresado a Medellín el R. P. Jesús Ma. Piedrahita, don Pedro Piedrahita y su familia. Los despedimos cordialmente.

'El Santuariano'

Periódico de amena y sana lectura, circula profusamente en el Oriente Antioqueño y en todo el País.

Anuncie en él.

Foto 'ORIENTAL'

de LUIS E. RAMIREZ Z.

En El Santuario.

Está en capacidad de fabricarle a Ud. artísticas ampliaciones y fotografías de toda clase. Se garantiza honorabilidad y cumplimiento. No olvide: **FOTO «ORIENTAL»** la de los trabajos preciosos.

Salutación patriótica

*¡Salve Madre Colombia,
cristiana, una e indivisible!*

Antioquia: Con orgullo saluda a tus hermanos!
Atlántico: te besan las ondas del Caribe;
Bolívar: en tu Heróica Ciudad la gloria vive;
Boyacá: magna tierra, juntemos nuestras manos.

Caldas: el Ruiz enhiesto domina los arcanos;
Cauca: tu patriotismo con el saber convive;
Cundinamarca: El Funza tus páginas escribe;
Huila: son tus nevados eternos soberanos,

Magdalena: te arrullan las antillanas olas;
Nariño: tus volcanes te ciñen de aureolas;
Santanderes: sois timbre de heráldico blasón,

Tolima: te levantas como un templo magnífico;
Valle: son tus canciones los himnos del Pacífico;
COLOMBIA: todos somos un solo corazón.

Próspero PARDO

Avisamos a nuestros amigos de Armenia (C) que don José Luis Gómez es nuestro agente en esa ciudad. Solicite EL SANTUARIANO en el "Café Madrid,,.

No destruya los árboles

Esther Peláez v. de Arias e hijos

Dan los más sinceros agradecimientos al cristiano y nobilísimo pueblo santuario por la generosa condolencia que tuvieron para con ellos por la muerte de su querido esposo y padre.

El Santuario, enero de 1.947

FAVOR DE LOS SAGRADOS CORAZONES

Enfermé un lunes y al jueves me levanté a hacer un trabajo de urgente necesidad y cuando estaba en mis labores, sufrí un ataque tremendo y sin alientos me dirigí a la casa temiendo perder en el camino la vida. En esta desesperante situación le hice una manda a los Sagrados Corazones de Jesús y de María, y ¡oh prodigio! cuando llegué a la casa ya estaba completamente bueno, lo que tengo por un favor especial concedido en una forma inmediata, por lo que quiero publicarlo para mayor honra y gloria de Jesús y de María.

JOSE J. SOTO SUAREZ (Remitido).

EL SANTUARIO y nó SANTUARIO

Bogotá, 27 de Septiembre de 1946.

Telegrafistas, Admores. de Correos.

Acuerdo artículo trece Ordenanza 62 de 1.942 verdadera denominación oficina Santuario Antioquia es la de El Santuario. Consecuencia en todo mensaje para dicha oficina debe exigirse póngase nombre completo El Santuario, fin no confundirlo con Santuario Caldas.

Angel Ignacio Ortiz, Srio. Gral.

A T E N C I O N

Si usted quiere que le sigamos mandando "El Santuario", envíe su cuota. La edición nos cuesta mucho dinero y carece de rentas para su sostenimiento. Necesitamos la ayuda de nuestros amigos. Tenemos que lamentar que muchos, ni siquiera por cortesía, acusan recibo.

Bálsamo Antitísico Lister

Definitivo contra la gripa y la tos.

Una gripa mal cuidada puede convertirse en tisis.

Defiéndase tomando

Bálsamo Antitísico Lister.

ANALGESIL

Poderoso analgésico
contra el dolor de ca-
beza, muelas, oídos.

Laboratorios Lister - Medellín.

NIFOSKAL

CONTIENE NITROGENO - FOSFORO - POTASIO

Es un abono completo, científicamente preparado.

Aumente el rendimiento de sus cosechas: Empléelo en papa, maíz, frutales y hortalizas.

Caja de Crédito Agrario, Industrial y Minero

Visite nuestro almacén de Rionegro, situado en la plaza principal,
[Atrio de la Iglesia]

EL AHORRO es la
virtud de los fuertes.

La vacilación es signo
de la propia debilidad.

ABRA HOY MISMO SU CUENTA EN LA

Caja Colombiana de Ahorros

Abona intereses al TRES POR CIENTO anual y recibe consignaciones desde 5 centavos hasta 7.500 pesos.

La oficina de Rionegro está situada en la Plaza Principal.

Adquiera su libreta:

CINCO CENTAVOS ni lo mejoran ni lo afectan, pero acumulados cada día, pueden ser la base de su defensa para el porvenir.